

41B225

Inspectoría Salesiana de San José (SVA). Valencia.



D. TOMÁS UTRILLA GARCÍA
Sacerdote Salesiano

† en El Campello, (Alicante) el día 18 de febrero de 2000

Queridos hermanos:

Con afecto fraterno os presento algunos rasgos de la vida y de las actividades del Sac. D. TOMÁS UTRILLA GARCÍA, que falleció el día 18 de febrero de 2000 en la Casa de El Campello (Alicante) a donde había sido trasladado para poder recibir una mejor atención, dado el delicado estado de su salud, una afección renal.

Tenía Don Tomás 79 años de edad, de ellos 58 como salesiano y 49 como sacerdote.

Había nacido en Chércoles, provincia de Soria, el 27 de abril del año 1921 en el seno de la buena y sencilla familia cristiana que iban formando sus padres, Toribio y Emiliana.

La familia se traslada a Valencia y Tomás puede ser educado en el Colegio Salesiano "San Antonio Abad",¹ en el Externado de la calle de Sagunto, donde reinaba el típico y familiar ambiente del Oratorio Festivo. Sus padres, oída la misa dominical, solían pasar con alguna frecuencia a contemplar la animación de locales y patios, y hablar con los salesianos sobre la marcha de sus hijos. Así se estableció un clima de verdadera amistad. Por ello no es de extrañar que en uno de los hijos brotase la vocación salesiana, aprobada con alegría y de corazón por los padres, y que, al estallar la guerra civil, recibiesen y cobijasen en su casa,² durante los tres difíciles y peligrosos años, al sacerdote salesiano don Jacinto Gómez Guinea, don Esteban, como se le conocía en Valencia desde que el año 31 hubo de huir de Campello, perseguido, tras el incendio, por las turbas, del Colegio Salesiano de aquella localidad.

Allí le nace la vocación salesiana y marcha al Tibidabo para comenzar su aspirantado que terminará en Sant Vicenç dels Horts; pasa de allí al noviciado, en Gerona, donde el 16 de agosto de 1941 hace su primera profesión religiosa y, en Gerona mismo cursa sus estudios filosóficos hasta el año 1943, año en el que comienza su trienio práctico en la casa de Barcelona-Horta.

¹ Boletín Salesiano. Noviembre de 1980. N° 11. Página 32.

² Las Provincias. Valencia 10/04/2000. Pág. 20



"Recuerdo... sus detalles con toda la familia y su interés por reunirnos a todos". (Sobrina Pilar).

Finalizado el trienio, hecha su profesión perpetua como salesiano en Sant Vicenç del Horts en el año 1946, comienza su preparación inmediata para el sacerdocio con los estudios de Teología que culminan con su ordenación sacerdotal el día 29 de junio del año 1950 en el Estudiantado Teológico de Carabanchel Alto en Madrid.

Comienza su labor sacerdotal en el colegio de la calle Rocafort, colegio en el que permanece durante tres años para, de allí, pasar al colegio de Horta como consejero escolástico durante los años 1953 al 1958. Una estancia breve, un año, en Alicante y la obediencia le lleva a la casa salesiana de Burriana en la que permanecerá durante 29 años.

Burriana fue para Don Tomás su casa; fue confesor, vicario, párroco, y se consagró como un prestigioso profesor en su especialidad, estaba licenciado en Filosofía y Letras, especialidad Románicas, titulación que obtuvo en la Universidad de Barcelona. En Burriana aún hoy, se le recuerda con cariño. Se hizo querer sobremanera, dado su carácter vitalista, modesto y bondadoso. Allí, igualmente, se encontró completamente a sus anchas y cumplió los años más fecundos de su vida salesiana entregándose al máximo, junto a lo que era su apostolado salesiano y sacerdotal, a su labor preferida, la investigación en el campo de la Arqueología. Realizó un fecundo trabajo en este campo recorriendo incansablemente toda la Plana de Castellón, llegando a tener una hermosa y valiosa colección bien estudiada, y mejor documentada y catalogada. Pasando por alto algún hecho desagradable para él y en el que se mostró como un auténtico caballero y hombre de bien, es de justicia reseñar el reconocimiento a esta labor, del por aquellos años Director del Instituto Español de Arqueología, el Profesor García Bellido, que a raíz de una publicación sobre una bella estatuilla a la que Don Tomás bautizó como el "Mercurio de Chilches", le escribió lo siguiente: "He leído con sumo provecho y gusto su trabajo el "Mercurio de Chilches"..., me ha interesado mucho, tanto su estudio como la figura..., quisiera incluir este bellísimo bronce entre las piezas nuevas de mi obra "Esculturas romanas de España y Portugal". Sirva este testimonio como homenaje y reparación a lo injusto del comportamiento de alguno que se llamaba su colaborador.³

³ *Don Bosco en España*. Abril 1969. Nº 297. Págs. 16-19. (Arqueología en Burriana. José García Ferrada)

Después de tantos y tan fecundos años en Burriana la obediencia le manda a la obra salesiana de Villena. Fue ésta una obediencia que le costó pero que aceptó e incluso cumplió con el optimismo y serenidad que lo caracterizaba.



En esta obra de Villena estuvo Don Tomás 6 años y, al tiempo que se ocupaba, con orden

"Su labor profesional preferida, la investigación arqueológica. Realizó un fecundo trabajo en este campo".

y meticulosidad, de la Secretaría del Colegio, se hace cargo de la Iglesia de María Auxiliadora, manteniendo y fomentando al frente de la Asociación, la devoción que en Villena se tiene por la Virgen de Don Bosco. Y es aquí, en Villena, donde da el impulso definitivo a la que fue, junto con la investigación arqueológica, su gran trabajo de investigación: "Los Gozos Marianos de la Región Valenciana".⁴ El mismo lo dice: "Antes tenía el tiempo muy escaso, pero al llegar a Villena y quedar encargado de la Iglesia de María Auxiliadora he contado con más tiempo y me he podido dedicar con mayor profundidad al trabajo que estaba realizando". Este trabajo lo culminará cumplidos los 72 años, obteniendo con él el título de Doctor con la máxima nota.⁵ Fue una gran alegría para él y, para toda la Inspectoría, un ejemplo de constancia en el trabajo que llenó a todos de gran satisfacción.⁶

Le preguntaron si pensaba continuar en su trabajo y él contestó: " Yo, mientras tenga salud, fuerza y energía, estoy dispuesto a seguir adelante; la verdad es que queda bastante por hacer...". Y esta fue la actitud que mantuvo en la que fue su última Comunidad, la Obra Salesiana " San Juan Bosco" de Valencia,⁷ a la que llegó el año 1994. En esta Obra vivió sus últimos años, entregado al estudio y a la investigación, abierto siempre ante cualquier nove-

⁴ Boletín Salesiano. Noviembre 1993. Pág. 16 (Josep Lluis Burguera Pérez).

⁵ Universitat de Valencia. Registrat al foli 56, nº 2096 del llibre 1. (3/10/1994).

⁶ Información. Alicante 5/210/1993.

⁷ Recuerdos y esperanzas. Colegio salesiano S.J.B. Pág. 68. Ed. 1996. Valencia



"Se hizo querer sobremanera, dado su carácter vitalista, modesto y bondadoso".

las carpetas en las que tenía algunos trabajos que pensaba continuar y terminar, y pensando con optimismo en la recuperación de su salud.

En la Residencia permaneció hasta la primera hora del día 18 de febrero, hora en la que el buen Padre Dios le acogió en su regazo.

Dios, estamos seguros, le habrá premiado su vida salesiana y su sacerdocio hecho de entrega sencilla, afable, educada, serena y cercana, sin grandes alardes pero siempre alegre y sonriente. Este fue el fundamento de su apostolado que cuantos le han conocido han sabido apreciar y agradecer.

Para la comunidad era bálsamo que suavizaba cualquier situación, equilibrado en sus juicios, acertado en sus diagnósticos. Con un inteligente sentido del humor sabía aguantar y responder con fina ironía y sonrisa pícara. Un ejemplo, en definitiva, para todos de humanidad y sano vitalismo.

El artículo 54 de nuestras Constituciones nos dice: " El recuerdo de los hermanos difuntos une en la caridad que no acaba a los que aún peregrinan con quienes ya descansan en Cristo". Esta Comunidad os pide a todos que el recuerdo se haga oración por Don Tomás y que realmente el ejemplo del hermano que nos deja para unirse con Dios Padre, nos una a todos en la caridad que no acaba.

Con afecto de hermanos os saluda la Comunidad de "San Juan Bosco" de Valencia y en su nombre

dad en el campo de la cultura, de la religión, de la política, de la sociedad...y esto a pesar de que su salud, la vista de forma particular y su insuficiencia renal, se iba deteriorando de forma alarmante. El padre Inspector, de feliz memoria, Don David, le animó, a pesar del cuidado exquisito que con él tenían algunos hermanos de la comunidad, a que fuese a la Residencia del Campello; él aceptó con su talante habitual llevándose, junto al breviario,

**Gumersindo Valero
Director**

Valencia, 17 de julio de 2001

DATOS PARA EL NECROLOGIO:

D. TOMÁS UTRILLA GARCÍA
SACERDOTE SALESIANO

Nació en Chércoles (Soria), el día 27 de abril de 1921.

Murió en El Campello, el día 18 de febrero de 2000, a los 79 años de edad,
58 años de profesión y 49 años de sacerdocio.